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本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
郑金悦 王轶群） 三年参与无偿献
血 34 次，累计献血量达到 10100 毫
升，这是宁波财经学院 16 网络 2 班
巫春波的献血“成绩单”，他因此
获得“2016-2018 年度浙江省无偿
献 血 奉 献 奖 ”。 昨 天 是 世 界 献 血
日，这位即将毕业的“95 后”公
益达人从宁波市中心血站拿到奖状
后开心地说：“这是一份特殊的毕
业礼物。”

血小板检测，体检，上机捐赠
⋯⋯巫春波早已成了血站的“常
客”，对献血的流程已烂熟于心。
正常成年人血量约占体重的 7%-
8%，一个 60 公斤的成年人血量大
概为 4200 毫升-4800 毫升，捐献 1
万毫升，相当于巫春波身体内血液
被全部“换”过两次。今年 4 月
份，他获得 2018-2019 年度“全国
无偿献血奉献奖”金奖。

在他的 34 次献血中，有 33 次
选择机采血小板捐赠。每次他收到
血站通知血液检验合格，即将用于
病人救治的短信时，这位学生党员

就会觉得格外温暖，“支付宝上可
以查到捐献的血液去了哪个医院，
看着曾经流淌在体内的血液能挽救
素不相识的人的生命，感觉很好。”

巫春波如今也是无偿献血的
“倡议人”，时常叫上朋友一起献血
做公益。在他的带动下，身边不少
朋友加入了无偿献血的公益大军。

疫情防控期间，巫春波成了爱
心车队志愿者，为宁波的医护人员
提供“在线接单”服务。他还做过
不少公益，参与斑马义务救援队，
寻找走失儿童和老人，他还希望成
为一名骨髓捐赠者⋯⋯

今年 5 月，巫春波在学校网站
上看到了西部计划志愿者的报名公
告，随即决定报名加入。虽然最终
未能成行，但巫春波表示：“以后
如果有机会，我还是会选择去的，
到祖国人民最需要的地方去！”

巫春波的这一股热心肠和对献
血价值的理解，是受了父亲巫发斌
的影响。巫发斌是一名普通工人，
但他一直以力所能及的方式回报社
会，一有空就会去血站献血。巫发
斌的奉献精神也影响了家人，全家
都加入了献血者的队伍。2 月初正
值新冠肺炎疫情形势紧张的时刻，
巫春波一家人看到“血库告急”的
信息后毫不犹豫地报名无偿献血。

三年无偿献血1万毫升得嘉奖

“95后”公益达人收获特殊毕业礼

公益达人巫春波的献血照片和献血证。 （学校供图）

本报讯（记者王晓峰 通讯员
冯罗鑫 叶吟泠）“红实缀青枝，
烂漫照前坞”，又到一年杨梅采摘
旺季。但遇上高温天，意外状况连
连出现，有人上山采摘时中暑晕
倒，有人从树上掉了下来崴了脚，
甚至还有摔伤的⋯⋯有鉴于此，警
方发布紧急提醒，市民在采摘杨梅

时一定要注意安全。
最近几天，慈溪公安部门安排

大量警力前往当地各大杨梅主产
区，在维护秩序的同时服务群众。
昨天上午 9 点左右，慈溪周巷中心
派出所民警和队员正在横筋线竹山
游源段执勤时发现，一名驾驶员刚
打开车门就摔倒了，这突如其来的
一幕惊到了周围一堆人，民警立即
过去查看，判断他可能是中暑了。

“我们将他挪到树荫处，给他喂
了解暑药物，还当场刮了痧，总算好
起来了。”民警说，他们从恢复意识

的男子处获悉，他是来摘杨梅的，
开车途中觉得身体不舒服就靠边停
车了，谁料刚开车门就晕过去了。

同一天，还有其他“惊险”。
也是上午 9 点左右，有一名女子找
到了正在执勤的慈溪白沙路派出所
巡特警队员，称她朋友在采摘杨梅
时不慎从树上跌落，崴了脚。巡特
警队员立即随她上山查看情况，找
到伤者后背他下了山⋯⋯

“杨梅采摘季，也是意外高发
的时期，大家一定要把安全放在第
一位。”有民警告诉记者，早在 6

月 5 日，余姚就发生了今年首起采
摘杨梅摔伤事件，当事人在爬树过
程中不慎踩断树枝导致坠落，然后
滚下了半山腰。之后，类似的警情
接二连三出现：6 月 10 日，镇海、
宁海等地又连着发生多起类似悲
剧，甚至有人失去了生命。

有鉴于此，警方提醒市民，采
摘杨梅时一定要做好准备，安全先
行。因为杨梅树看着粗壮其实韧性
极差，容易断裂；同时，杨梅采摘
季又多雨水，地面和树干湿滑，增
加了风险隐患。

中暑、崴脚、摔伤……

杨梅采摘旺季，意外连连需谨慎

本报讯（记者董小芳 通讯员
叶景） 夫妻双双入狱，却依然在享
受低保待遇！近日，江北区检察院
在履职过程中发现这一问题后，联
合公安江北分局、区民政局建立了

“三方协作”机制，填补了社会救
助的漏洞。

无业夫妻沈某某和翁某某，因
生活困难，经政府相关部门审核批
准，于 2016 年 9 月开始，以低保边
缘家庭身份取得最低生活保障资
格，按月领取生活补助金。但两人
并不珍惜，反而妄图通过非法手段

获取更多钱财，后沈某某因盗窃罪
被判处有期徒刑七个月，翁某某也
先后两次因犯盗窃罪被判处有期徒
刑八个月和一年。

然而，在服刑期间，夫妻俩却
一直正常享受低保待遇。经核实，
翁某某、沈某某共违规领取最低生
活保障金约 1.7 万元。因刑事犯罪
在监狱服刑，不能享受城市居民最
低生活保障待遇，夫妻俩的这一情
况，违反了相关法律规定，致使国
家利益受到侵害。

为何夫妻双双牢里蹲，低保待

遇却没停？
“服刑人员的相关信息，虽然

被司法机关所掌握，对行政机关而
言却存在着信息‘真空’的问题。
加强行政机关与司法机关的联系沟
通，打破部门之间的信息壁垒，是
解决这一问题的当务之急。”江北
区检察院相关负责人表示。

针对这一情况，江北区检察院
联合公安江北分局、区民政局共同
签订 《关于建立防范相关人员在监
狱服刑、强制戒毒期间违规享受社
会救助待遇的协作机制》，明确加

强民政部门与司法机关的沟通协作
和信息共享，切实解决沟通不畅、
信息不对称等问题。

值得一提的是，为了减少犯罪
复发率，该机制对确因生活困难
等原因而暂时无力偿还社会救助
金的涉刑、强制戒毒等人员，也
作了特别规定，明确相关部门应
制订追缴计划，允许以“分期付
款”的方式，逐步追回违规领取
的社会救助资金，避免低保服刑
人员为退还社会救助资金而实施
新的犯罪。

夫妻双双牢里蹲，低保待遇却没停

“三方协作”机制填补社会救助漏洞

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
苏钧天） 近日，宁诺学生创业团队
食投记挂牌宁波股权交易中心 （甬
股交） 青创板。现场，剪着小平
头、一身正装的杨松宸是挂牌企业
负责人中极为年轻的一位，今年 23
岁的他是食投记联合创始人之一。
一年前，拿着数个名校录取通知书
的他放弃读研，与同是宁诺学生的
周显耀、谭宇廷、龚韩一起创业。

这家专注校内外卖配送的企
业，不到一年就盈利，其运营模式
也在多所高校得到验证。

食投记，起源于周显耀一次生
活经历。因为所住公寓不允许外卖
上门，他只能步行到小区门口自
取。他发现校外商家的外卖不允许
进校，校内商家外卖只能送到宿舍
楼下。“高峰的时候，外卖一多，
楼下学生只能排队取餐。”

校内外卖配送计划就此在周显
耀心中萌发。他写了十几页的项目
企划书，找到有创投公司实习经验
的同学杨松宸，请他“把关”。杨松
宸认为这是个可行的项目，校内外
卖配送是一个生态闭环，以此切入，

或许可以辐射到更多的场景。两人
又找到商学院谭宇廷一起合作。

去年 6 月 21 日，宁波食投记物
联网科技有限公司正式注册成立。
首个核心产品是智能外卖柜。校园
14 栋寝室楼一楼作为试点，成为
智能外卖柜首个安置点。此外，食

投记还获得了 5 万元宁波诺丁汉大
学李达三创业基金，并入驻宁波诺
丁汉大学李达三孵化园。

有了柜子还不够，为了打通柜
子、骑手、商户这三个配送中的关
键节点，食投记先招募了全职骑
手，统一管理，随后与校内商户协

商，希望他们将外卖配送服务统一
外包给食投记。“对商户来说原本
需雇用一人专门校内配送，现在我
们作为第三方引入专属骑手，几个
商家共用一个配送员，成本大大降
低。”

他们找到了宁诺计算机系的校
友 做 外 卖 平 台 App， 掌 握 一 手 数
据。食投记已开发点餐客户端、商
家管理操作端、骑手专属的配送端
三个版本 App。校内已有上千人下
载。

对于初创企业，拥有一个完整
的技术团队是不多见的。但杨松宸
认为这是一个极为重要的决策。

“依靠历史数据，知道每个寝
室楼需要放置多少格的智能外卖
柜，哪些商户订单量较大。还有些
很有意思的数据，比如说，在宁
诺，男生点外卖比女生多，中午订
单量要明显大于晚上。”

“周均外卖量目前稳定在 6000
单，销售额比上一期有了 20%的提
升。”杨松宸说，现在越来越多的
学生习惯通过食投记下单校内外
卖，然后在智能外卖柜自取。

“希望这套运营模式能够辐射
全部在甬高校。”周显耀说，不仅
是校园，它还可以应用到写字楼、
办公园区等。“我们希望让更多人
体验智慧场景下的外卖新模式，解
决外卖配送的最后 100 米。”

挂牌仪式结束后，杨松宸朋友
圈晒出四位同学的合照，配文“风
雨一年，感谢陪伴”。关于食投记
的故事还未结束。

大学生团队创业不到一年
就挂牌宁波股权交易中心
商机是校园里送外卖

图为校园骑手送快卖场景。 （蒋炜宁 苏钧天 摄）

黎 民

宁波正
在全力争创
全国文明城

市“六连冠”。文明创建，别忘了
新型城市垃圾“僵尸车”的清理，
看看小区、路边是否还存在着“僵
尸车”，有的话赶快清理了。

“僵尸车”的存在是城市文明
的中梗阻，不仅严重浪费社会公共
资源，让原本紧缺的城市停车位更
显捉襟见肘，还给市容市貌添堵，
为城市文明建设抹黑。试想，在整
洁美丽的小区里停着一辆破旧不堪
的“僵尸车”，在干净漂亮的大路
边一辆蒙着厚厚灰尘、贴满小广告
的“僵尸车”在“招摇”，你看见
了是什么感受？

“僵尸车”已成为城市治理的
一个顽疾。前几年，宁波掀起过声
势浩大的清理“僵尸车”行动，可
从现在来看，这个问题还没有得到
根本解决。究竟是什么原因让市民
把破旧的车辆抛弃在小区或路边？
据笔者了解，一方面是个别车主道
德素养较低，他们认为车辆不能再
使用了，便找个地方随便一扔了

事，却不知道自己的行为会带来一
系列的社会问题；另一方面，由于
车辆报废需要办理一些相关的手
续，车辆的回收价格又很低，一些
车主嫌麻烦索性把车辆抛弃。当
然，法律的不完善也是一个因素。
笔者曾听一名交警说起，他们根据

“僵尸车”车牌号的线索打电话联
系车主，往往是车主电话号码换了
联系不上。在这种情况下如果要处
理“僵尸车”，就会涉及一些法律
问题。

整治“僵尸车”，是汽车工业
发展必须面对的现实问题，更是城
市文明建设的应有之义。

想从根本上整治“僵尸车”，
除了市民要提高道德素养外，还需
要交管、车管、城管等部门通力合
作、主动作为，从“僵尸车”的处
理职责、处理程序、认定依据等方
面进行制度完善，建立日常的巡查
制度和市民举报平台。只要有了足
够的制度支撑，执法人员就可以大
胆执法，对“僵尸车”进行依法管
理，甚至强制迁移。如此，碍眼的

“僵尸车”才会消失。
（欢迎投稿，来稿请发民生邮

箱1871684667@qq.com）

文明创建，别忘了清理“僵尸车”

本报讯（记者董小芳 通讯员
叶静）“交 100 元注册会员，就可
以‘赚流量’，‘流量’可变现。介
绍 10 个会员，还能获得股权，公
司 上 市 后 至 少 可 分 到 60 万 元
⋯⋯”看见这样的广告，心动吗？
心动你就入坑了。日前，江北检察
院对两名涉嫌组织、领导传销活动
的男子进行批捕。

2019 年 11 月，来甬务工的靖
某建在江北区注册成立了浙江七亿
入口科技有限公司，并与靖某喜一
起，建立了所谓的“无限流量新业
态社交全民电商平台”。该平台号
称将成立“七亿入口线上商城”，
只要缴纳 100 元激活会员，就可以
在商城内购物、获取“流量”。这
个“流量”，类似于平台积分，可
以变现在平台上购物，甚至声称可
以在平台上买车、买房。

不 仅 如 此 ， 该 平 台 还 “ 许
诺”，激活会员后会获得一个共享
码，用以发展下线，下线达到 10
人的，即可拥有一个分红权，三年
后公司上市，预期一个分红权能分
到 60 万元；团队发展达 100 人的，
有 1000 元奖励；团队达 400 人的，
有 2 万元奖励。发展的下线越多，
得到的分红和奖励也越多。

就这样，该公司以此为诱饵，
大肆发展会员。从成立至 2020 年 4

月，短短 5 个多月的时间，会员疯
涨至 80 多万人，遍布全国 32 个省
级行政区 （含香港），会费缴纳近
8000 万元。

而实际上，靖某建等人是在负
债累累的情况下成立的公司，所谓
的“七亿入口线上商城”，截至案
发仅有一款固体饮料可供售卖。近
8000 万元的会员费，也被他们用
于公司运营、日常开销和信用卡还
款等。

近日，江北检察院以涉嫌组
织、领导传销活动罪对靖某建、靖
某喜批准逮捕。

“近年来，非法传销犯罪的手
法在不断变换，不再是传统的人身
拘禁，而是利用互联网手段进行金
融传销，初时很难发现。”检察官
说，此类骗局一般有两大特征，一
是交“入门费”，缴纳一定资金或
购 买 一 定 数 量 产 品 获 得 加 入 资
格；二是“拉人头”，发展他人成
为自己的下线，下线所缴纳或销
售 业 绩 为 计 算 报 酬 的 依 据 。“ 因
此，提醒广大市民，要提高防范
经济犯罪的意识和能力，对于那
些夸大高收益、名头包装浮夸、高
额返利、饥饿营销等互联网金融产
品的宣传，要多加谨慎，仔细辨
别，避免落入不法分子设置的网络
传销骗局。”

用互联网手段进行金融传销
一团伙5个月骗了近8000万元

本报讯（记者厉晓杭 通讯员
虞南） 上周末，甬城热力四射，气
温一路高涨，开启炎热模式。昨
天，市区最高气温高达 38.1℃，刷
新当天最高气温历史记录。梅雨
天，强对流天气也非常凶猛。雷雨
时不时突袭，给夏天带来一丝清
凉。昨天下午，慈溪、鄞州发布了
雷电黄色预警信号。

有关专家解释，高温高湿，就

是典型的梅雨特征。连日来，甬城
突然高温，主要是由于副热带高压
北抬，梅雨带被挤到了北边，阳光
热情似火，气温居高不下。不过随
着本周副热带高压有所南落，梅雨
带将在长江中下游南北摆动，甬城
多阵雨或雷雨天气。

根据预报，今天多云到阴有阵
雨或雷雨，雷雨时短时风雨较大；
明天到 18 日多云午后有分散性雷
阵雨，19 日阴有阵雨或雷雨，20 日
起多云到阴有时有阵雨。最高气温
除 17 日到 18 日 34℃左右外，其余
时段 28℃至 32℃；最低气温 19 日前
23℃至 26℃，19 日起 20℃至 22℃。

本周甬城多阴雨

在鄞州星辰路与百宁街的交叉口，有辆“僵尸车”长期霸占车位。这
辆被弃置路边的小车，破旧不堪，左边车窗大开，右边车窗贴着多张小广
告，车里车外蒙着厚厚的灰尘。这里原本人流车流就多，僵尸车的存在显
得异常“碍眼”。附近居民希望相关部门能来清理一下。

（本报记者 摄）

谁来管管这辆“僵尸车”


